



El Maestro Santiago Arellano Tuz, es promotor, preservador y traductor de la enseñanza del idioma Maya.

Nacido en Sodzilchen, Valladolid, Yucatán, en fecha 25 de julio de 1959, Santiago Arellano Tuz es Licenciado en Etnolingüístico y Maestro en Educación ha sido Colaborador Principal en la Unificación del Alfabeto Maya convocado por el INEA en 1984; Traductor de la Letra del Himno Nacional en Lengua Maya en 1989; Profesor de Lengua Maya en la Escuela Secundaria para Indígenas en Balantún, Tinum durante 1984-1987; Maestro de Lengua Indígena en la Escuela Secundaria "Felipe Carrillo Puerto" en 1985; Becario del Fondo Nacional para la Cultura y las Artes a Escritores en Lenguas Indígenas durante 1990-1998.

Asimismo, ha impartido diversos cursos tales como Taller de Preescolar Indígena y Primaria Bilingüe, Capacitación para la Docencia en el Medio Indígena, ha sido ponente en eventos como "La Perspectiva de Género aplicada a las Ciencias Sociales", "Primer Congreso Regional de Investigaciones en Ciencias Sociales", "Segundo Ciclo de Conferencias de Historia de Yucatán", "Coloquio sobre Lengua Maya frente al siglo XXI", "Tercer congreso Internacional de Mayistas".

Por todas sus virtudes y méritos ha sido reconocido por ser Co-Traductor del Himno Nacional a la lengua Maya, colaborador en la elaboración del Texto "U Tsikbaltoko'ob K-Kajalo'on", comentarista en la presentación del Libro "Maya T'aan" complemento para la lectoescritura. Con su esfuerzo y talento ha realizado una destacada labor que permite cimentar las bases para mantener, difundir y enriquecer a la cultura indígena maya del Estado, principalmente con la traducción realizada al Himno Nacional al idioma Maya considerada valiosa para la Educación de los Indígenas Mayas de Yucatán.

El Maestro Santiago Arellano Tuz con su dedicación profesional ha fomentado el uso, promoción, preservación y respeto al Idioma Maya.

Por todo lo anterior y por las cualidades que sobresalen en la vida y obra de este distinguido yucateco, se otorgó el Reconocimiento "Diputado Profesor Pánfilo Novelo

Martín del H. Congreso del Estado de Yucatán”, al Maestro Santiago Arellano Tuz, quien en su labor se ha distinguido como promotor, preservador y traductor del idioma Maya en el Estado de Yucatán.